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文体新闻 17体育

无欲无求的!局外人"

“罗杰（费德勒）回来了！”法网
正赛首日，赛事官方媒体日报头条
的标题，明白地告诉着人们，瑞士人
是本届赛事的最大看点。但在知晓
这一情况后，费德勒本人却给出了
让人意外的评价：“其实我对这次巴
黎之行并没有什么期待，毕竟我已
经有四年没在这里比赛了。有些时

候，做个‘局外人’的感觉
也不错。”

话是这么说，但一旦到了需要
动真格的时候，自称“局外人”的费
德勒绝不会手软。!"#决赛前，这位
赛会的 $号种子保持着一盘未失的
纪录。“就像我之前说的，我并没有
太多的期待，也真的不知道自己到
底能在这里走多远，这一点并没有
变化。我认为这种不用带着很高期
望出战大满贯的感觉很好。”正是这
种“打一场赚一场”的心态，
成为了 $%岁的“奶牛”前
进路上的助推器。昨夜今

晨面对上一轮击败西西帕斯、状态
正佳的老朋友瓦林卡，费德勒在局
面和状态都不占优的情况下，正是
凭借高人一筹的心理素质以及在关
键分上的果断出手，赢得了胜利。

晋级四强之后，横亘在费德勒
面前的，又是那个多年的老对
手———纳达尔。谈起这位老朋友，
费德勒的言语中充满了惺惺相惜的
感觉，“我之前说过，如果我在红土
赛季复出，那一定是因为我想和拉
法（纳达尔）比赛。”现在，瑞士人的
愿望，就要实现了。

重拾信心的!伤病员"

从某种程度上而言，纳达尔和
法网这两个名字之间，可以划上等
号，西班牙人在巴黎取得的成就，可
以被称为前无古人，也很难有后来
者能企及。因此，从他抵达罗兰·加

洛斯的那天起，人们就将其与“火枪
手杯”联系在一起。但事实上，今年
纳达尔的情况，远非人们所看到的
这样乐观。
“一个月之前，如果有人跟我说

拉法要在法网争冠，我会认为他疯
了。”纳达尔的教练莫亚透露了许多
不为人知的细节，“从印第安维尔斯
大师赛开始，膝盖伤病就一直困扰
着纳达尔，长期不能比赛对这个孩
子的心理是个很大的打击，因为他
太渴望胜利了。”为了能够让弟子走
出困境，莫亚和助手们每天轮流和
“纳豆”聊天，并进行心理疏导。但即
便如此，红土赛季开始时的“纳豆”，
依然有些自我怀疑。

“转折点是罗马站的冠军，那
场决赛让拉法重新相信自己有实
力卫冕，即便是在受伤的情况下。”
那一天，纳达尔击败了世界第一德

约科维奇，目睹了全过程的莫亚终
于笑了。不料法网开打首日，纳达
尔又遭遇了意外，& 号种子在球场
入口不慎撞到了设置在门框上摄
像机，尽管身上又多了一处“伤
口”，但重拾信心的纳达尔已经能
够从容面对场上场下的一切问题。
“我认为自己的状态并没有达到最
佳，但我依然相信能打出好的表
现。”卫冕冠军坦言，“法网的每场
比赛都是挑战，最重要的是始终保
持自信和专注。”
十多年过去了，费纳二人从当

初“瑞士快车”和“钢铁战士”，变成
了如今“局外人”和“伤病员”，但两
位冠军对于胜利的追求和渴望，却
没有减弱分毫。当强势回归的费德
勒遇上走出困境的纳达尔，这样的
对决，又怎会不让人期待呢？

本报记者 陆玮鑫

澳洲国球为啥
“落沪”三载

2019澳式橄榄球超级联赛（AFL）上海站6月2日下午在江湾体育场火热开战。阿
德莱德港力量队以139比69战胜墨尔本圣基尔达圣徒队，让中国观众感受了一场原汁
原味的澳式体育盛宴。
澳式橄榄球是澳大利亚参与度最高、最流行的“国民运动”，作为澳式橄榄球联盟（AFL）在

北半球的唯一“海外分赛场”，上海已是连续第三年举办该项常规积分赛。澳洲国球对申城情有
独钟，成功办赛三载的背后还有着不少特别的故事。

!奶牛"苦战过关
!纳豆"轻松晋级

时光带走了青春的容颜，带不走那颗属于冠军的心。北京
时间昨夜今晨，费德勒和纳达尔两位全满贯得主，分别击败瓦
林卡和锦织圭，成功跻身本年度法网男单四强，众人翘首以待
的第39次“费纳决”，终于将在浪漫的巴黎如期上演。

!"#$

“费纳决”
看不够

! 场上队员拼抢激烈

本报记者 李铭珅 摄

! 两人的对决是不少球迷期待的 图 !"

! 江湾体

育场的草皮受到

称赞 本报记者
李铭珅 摄

这片草
抡圆臂膀击球、激情碰撞抢断，

绿草如茵的赛场上，$'名球员奋力
挥洒汗水……最精彩的莫过于射门
瞬间———粉色的橄榄球凌空跃过高
高的球门杆，引发全场雷动欢呼。

澳式橄榄球对场地的长度、宽
度要求极高，必须在差不多是英式
足球场面积四倍的比赛场地中进
行，而且必须是草地球场。即便在中
国最好的体育城市之一上海，要找
出这样一块超大的草皮也是难事。

&(!% 年，接下赛事承办任务
后，寻找合适赛场就成了办赛方久
事赛事最头疼的事情。最终，久事找
到了有 )* 多年历史的江湾体育
场———江湾体育场建成初期，曾举
办过橄榄球比赛，&*!*年世博会期
间，江湾体育场也进行过一场澳式
橄榄球的表演赛。但碍于“高龄”，江
湾体育场很多硬件设施已经不能满
足如今顶级国际比赛的要求。
上海久事体育产业发展（集团）

有限公司副总经理杨亦斌记得，第
一次来江湾体育场，大家心都凉了
半截。因为缺乏专业养护，草皮坑坑

洼洼如同菜地，根本没法看。“差不
多经过大半年的专业养护，才有了
今天的效果。”
如今，每年为了 '月的澳式橄

榄球赛举办，江湾体育场都会有近
半年的封闭养草。踏上江湾体育场
草皮，就好像踩在青草织就的厚实
棉毯之上，赛事澳方代表连连赞叹，
这样高水准的草皮在澳洲都难寻。

这群人
澳式橄榄球堪称澳洲国球。调

查数据显示，&*!&年澳式橄榄球年
收入达 #+&,亿美元，是澳大利亚最
赚钱的赛事。

-./曾尝试在冰岛、新西兰与

英格兰等地推广，但并未获得理想
进展。如今在沪扎根，恰恰证明了本
土赛事承办方久事体育的努力。

澳式橄榄球与久事联手，背后
还有一个小故事。&*!'年初，澳式
橄榄球主动找上门来，沟通之下才
知道，原来是 .!昔日掌门人伯尼向
赛事方举荐了久事。“在中国、在上
海，要办大型比赛，我只信任久事。”
杨亦斌告诉记者，承办澳式橄

榄球赛，久事是以输出办赛团队的
方式进行的。引进赛事，不需要赛事
承办费，规避了经济风险，还产生了
服务营收。这也是久事办赛的一种
新模式。而之所以选择小众的澳式
橄榄球项目，也是看中其赛事对体

旅结合的强大推动。
在澳大利亚当地，一个澳式橄

榄球俱乐部通常以一个社区为核
心，将各行各业的人们团结起来，为
他们家乡的队伍加油。这也就形成
了澳式橄榄球的一个传统，即球迷
们每周聚集到比赛现场观看球员们
的比赛，哪怕是需要漂洋过海。球迷
跟随赛程在澳大利亚跨州观赛，为
澳大利亚境内旅游业带来了可观的
收入。赛事连续三年在上海设常规
赛分赛场，已将近万名的澳大利亚
球迷带到上海。

这座城
澳式橄榄球赛“落沪”三年，据

悉新的一期三年合约也已签订。三
年又三年，始终钟情上海，这背后，
是澳式橄榄球对于中国、上海这片
市场的看好和信心。
在澳大利亚阿德莱德港俱乐部

主席柯旭看来，澳式橄榄球赛是澳
中两国交流沟通的重要桥梁，体育
是最好的沟通方式之一。“国家与国
家、城市与城市，体育是最好的联系
与纽带。我在澳大利亚看过中国的
京剧，非常棒；因此我们所喜欢的运
动，也愿意推荐给中国朋友，我们一
起来分享这些美好的东西。”
对于热爱了解新事物的上海人

而言，颇为小众的橄榄球运动如今
也有了不少拥趸。在比赛现场，记者
发现，有不少中国家庭举家前来，不
管大人还是孩童都能跟随比赛进程
欢呼叫好———显然已是熟悉球赛规
则的专业球迷。而在比赛间隙，更有
本土青少年澳式橄榄球俱乐部在赛
场中央，进行了橄榄球表演赛。
杨亦斌透露，三年前初次办赛

时，海外观众的比例达 %*0，而如
今，本土和海外观众已呈现对半分
趋势。“越来越多的上海人喜欢上了
这项运动。”本报记者 厉苒苒


